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委员通道

昨日下午，省政协十二届三次会议第二场“委员通道”开启，6名来自不
同界别的政协委员就垃圾分类、创新创业、金融业发展、国有企业转型升级、
农业农村高质量发展等热点问题回答了媒体提问。

金融是现代经济的核心。如
何加快我省金融业发展？省政
协委员、省政协经济委员会主任
孙新雷给出建议。

“首先，要进一步发展金融市
场主体。”孙新雷认为，相比于我省
的经济总量，相比于沿海发达省市
的金融业发展，我省服务于实体经
济的金融机构发展还不够充分，尤
其是外资金融机构还比较少，还需
要继续实施引金入豫和金融豫军
培育工程。

“其次，要进一步发展资本市
场，提高直接融资比例。”孙新雷说，和发达省市比，我省无论是上市企业
数量还是债券市场融资额、基金规模都有一定差距。我们必须通过政策
激励、培训普及等措施，加大资本市场发展力度，推进企业上市、债券融
资、基金发展等工作。

金融业要实现快速发展，人才是关键。孙新雷认为制约我省金融业
发展的重要因素之一就是金融专业人才缺乏。“从调研情况看，这种情况
不仅存在于企业，也同样存在于政府部门。建议进一步加大引进和培养
金融专业人才的力度。”

作为河南省唯一的世界 500
强企业，河南能源化工集团如何
转型升级、“瘦身”“健体”，从而跟
上甚至领跑国企改革“再出发”的
步伐呢？省政协委员、河南能源
化工集团副总工程师蒋元力坦
言，对于国有企业来说，普遍是负
重前行，要想跟上“再出发”的步
伐，那就不能再穿着棉袄游泳、背
着包袱奔跑。

“我们有一个新产品，是仿羊
绒新材料，它保暖舒适透气性好，
关键还绿色环保。它的原材料就
是煤炭！从又黑又重的煤炭到又白又轻的仿羊绒的蜕变，这背后也正是
我们国有企业转型升级、高质量发展的真实写照。”蒋元力说，转型升级，
首先要“瘦身”。淘汰落后产能，拉长产业链，推动传统产业和新兴产业
有效对接，像仿羊绒新材料就是“瘦身”的成果。在“瘦身”的基础上进一
步“健体”。“健体”最关键的就是要加强自主创新，掌握核心技术，提高自
身核心竞争力。

“煤炭不只是用来燃烧的，煤化工企业也不能做高质量发展拖后腿
的。我相信，只要把创新作为转型升级的第一动力，国有企业一样能在
高质量发展中做领跑者。”蒋元力说道。

“现在，有一个概念很火——
共享，共享单车、共享汽车甚至共
享办公越来越多地进入到我们的
生活，那大家想过没有，如果把共
享经济引入到农村，会产生什么
效果呢？”作为农业领域的民营企
业家，省政协委员、河南岐黄園农
业发展有限公司总经理陶蕾现场
分享了新时代如何借势而为、找
准定位，激发农村新活力。

“在不影响正常农村生产生
活环境的情况下，我们在新密市
苟堂镇把流转土地的几个村子进

行改造，引导农民盘活资源、参与创业或者发展第三产业，这样农民就
变成了三金农民，租房子拿租金、在农庄打工拿薪金、年底分红有股
金。”陶蕾说，农村发展，要借势而为，具体到我们这里，借的就是互联网
的势，就是共享经济的势。

共享农庄租给谁？“我们的企业所在地新密的岐伯山地区正是岐黄
文化的发祥地，是‘华夏中医始祖’岐伯尝百草为百姓治病的地方。结
合当地的中医特色，我们努力为老年疗养群体提供一个全方位的康养
治疗。”陶蕾深有感触地说，只要找准地方的特色，就能真正激发农村的
活力，农民会越来越富，农村也会越来越美丽。

从国企、到外企，最后选择自主
创业，省政协委员、河南太能电气股
份有限公司董事长戴继涛，围绕电
力行业的“一硬一软”，分享了创新
创业历程。

硬，就是硬件。戴继涛说，以
前，我们国家电力行业的许多关键
部件，用的都是来自美国和欧洲的
设备，这些设备不仅成本高，而且维
护起来也是一笔不小的开支。创业
时，他就瞄准了电力设备的国产化
替代，立志要做“中国芯”。一脚迈
进去就是八年，他们的产品得到了
客户的认可，获得许多订单，公司也顺利迈进资本市场，成为郑东新区第
一家新三板挂牌上市公司。

软，就是软件。戴继涛说，他们联合清华大学还有十几位能源行业的
专家，用了两年的时间，成功研发出来完全国产的能源管理系统，一举拿
下了近百项软件著作权和专利。如今，他们的产品已随着一些国家项目
沿着‘一带一路’走向了委内瑞拉、赞比亚等国家。

戴继涛说，虽然他很爱折腾，但是主业一直没变，一直聚焦一个行
业——电力能源行业。依靠科技创新走到了今天，也必然依靠科技创新
走向未来。

加快金融业发展速度
——访省政协委员孙新雷

传承好实践好红旗渠精神
——访省政协委员李蕾

“瘦身”“健体”推动转型升级
——访省政协委员蒋元力

依靠科技创新打造“中国芯”
——访省政协委员戴继涛

让垃圾分类成为新时尚
——访省政协委员张俊杰

新时代，如何把红旗渠精
神与实际工作融合，发挥红旗
渠 精 神 更 大 价 值 和 作 用 ？ 作
为 红 旗 渠 精 神 宣 讲 一 线 的 一
员 ，省 政 协 委 员、安 阳 市 林 州
市政府副市长李蕾认为，应该
传 承 好、发 展 好、实 践 好 红 旗
渠精神。

“为传承好红旗渠精神，我
们依托红旗渠大力开展红色研
学和党性培训。”李蕾说，6年来
红旗渠干部学院培训学员 25万
多人，每年到林州的游客达 960

多万人次，直接经济效益 30 多亿元，经济效益背后的社会效益更是
无法估算。

如何实践好红旗渠精神？李蕾说，作为红旗渠精神的发源地，林州
始终以红旗渠精神为立市之本，将其融入各项工作中，转化为每个人干
事创业的实际行动。林州也从偏远的山区县跨入了全省前十强，全国
前百强。“红旗渠精神已成为我们干事创业的源头活水！”

李蕾表示，将继续把红旗渠精神融入工作中，讲好红旗渠的故事，
践行和弘扬红旗渠精神，用好身边“钙源”，助力中原更加出彩。

找准定位激发农村新活力
——访省政协委员陶蕾

“随着人们物质生活的丰富，
今天的我们，在‘买买买’的同时，
也在不停地‘丢丢丢’，很多地方都
正在遭遇垃圾围城的困扰。”省政
协委员、洛阳市科协主席张俊杰一
直关注垃圾分类的问题，在 2019
年年初的省两会上，他就提出了关
于推进我省垃圾分类工作的提案。

“现在，郑州已在全省率先开
始实施垃圾分类了。郑州的实
践，将为全省其他地市开展垃圾
分类工作提供引领和示范。”张俊
杰说，垃圾分类虽然目前取得一

定的效果，但也存在不少问题。比如，一些市民嫌麻烦，垃圾依然混着
扔，垃圾分类的习惯还未养成，垃圾分类的意识还要进一步加强。

“过去‘盼温饱’，现在‘盼环保’。过去‘求生存’，现在‘求生态’。
在垃圾处理的背后，体现的是党和政府执政方略的‘为民情怀’。”张俊杰
表示，自己将会一直关注这个问题，为环境改善尽一点力，同时也呼吁每
一个人都来追求垃圾分类这个新时尚，真正让垃圾“有家可回”，成为可
再利用的资源。为我们自己，也为我们的子孙后代拼一个更好的生态。

履职尽责 倾情献良策
各抒己见 聚力谋发展

郑报全媒体记者 武建玲 赵文静 李丽君 文 丁友明 图

提案选编

打造EWTO郑州总部
构建高质量发展动力源

EWTO（世界电子贸易组织）是一种自由
开放的国际贸易新组织，在发展国际电子商务
贸易中发挥着重要作用。

省政协委员郑高飞建议，我省应充分发挥
郑州交通、文化、产业等综合优势，超前谋划，打
造面向世界、深耕亚太的战略载体——EWTO
郑州总部，构建河南高质量发展动力源。

具体而言，就是要强化顶层设计，突出规
划引领，推动“打造 EWTO 郑州总部”上升为
国家战略。依托“1＋4”郑州大都市区规划引
领，加快建设 EWTO核心功能集聚区，着力打
造跨境电子商务产业规则、技术标准、监管创
新等策源地，增强全球话语权。把缔结国际友
好城市作为开展国际交流、深化对外开放合作
的重要途径，争取外国领事机构落户郑州，争
取更多国际组织在郑州开设办事机构，与更多
国家城市建立友好合作城市关系；加强国际城
市间交流与合作，主动融入世界城市网络体
系，主动参与国际贸易模式创新，全面提升郑
州国际化程度。

加大正规金融服务供给
防止学生陷入“套路贷”

随着互联网金融行业的蓬勃发展，“校园
贷”屡禁不止，成为高校“毒瘤”，不少借款学生
跌入“套路贷”“高利贷”陷阱，“校园贷”变成“青
春债”。

省政协委员李花建议，高校应积极引导大
学生树立正确的消费观，进行合理合法的信贷
消费，加强不良“校园贷”的警示教育。银行应
加大正规金融服务主动供给力度，并对合法合
规的“校园贷”产品进行公示。在保护个人隐私
的基础上，高校也要一定程度掌握学生“校园
贷”基本情况，防止学生陷入“套路贷”。

在5G时代，要大力探索建立省内大学生信
贷信息共享平台，不断完善大学生信用体系建
设，帮助学生安全地满足信贷需求。

加强农林专业
研究生人才培养

目前，河南省拥有“国家粮食生产核心区”
等五大国家战略，再加上“黄河流域生态保护和
高质量发展”国家战略在河南的叠加，需要大量
农林学科的高层次人才支撑，但河南当前在农
林方面的人才培养，尤其是研究生人才的培养
非常稀缺。

省政协委员郭运瑞建议，围绕“国家粮
食生产核心区”“黄河流域生态保护和高质
量发展”及“乡村振兴”等国家战略，在河南
成立农林专业研究生院，搭建人才协同培养
平台，实现师资、资源、信息共享，创新管理
体制和运行机制，培养更多更好的高层次农
林人才，为河南省更好地服务国家战略提供
人才支撑。

郑报全媒体记者 李爱琴


